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No siempre es posible conversar con los responsables de las películas que nos gustan
(tampoco con los de las que no nos gustan, por otra parte), así que poder hacerlo merece per
se dedicarle una reseña. Charlamos ampliamente con Manuela Moreno, multipremiada
directora que nos habla de su último trabajo, sus proyectos y el resto de su filmografía. 

  

  

El pasado mes de Agosto la Cátedra de Historia y Estética de la Cinematografía de la Universi
dad  de
Valladolid
celebró su cincuentenario 
Curso de Cinematografía
(comenzó en 1964, siendo uno de los más veteranos cursos de estas características) en el que
prestigiosos escritores y críticos cinematográficos, así como realizadores y diferentes
profesionales de la industria del cine de nuestro país, imparten seminarios y charlas o
mantienen encuentros con los alumnos matriculados en el curso y el público en general sobre
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su especialidad y el cine en general. En esta ocasión, Manuela Moreno, joven realizadora y
guionista, fue una de las invitadas la tarde dedicada al cortometraje, una de las secciones
habituales desde hace unos años en el Curso. Quizá su nombre no diga demasiado, pero si
añadimos que es la responsable de 
Pipas
, ese corto en el que unas chicas cambian impresiones sobre su vida con la inesperada
aparición del número π, y causa de su mosqueo, seguramente la mayoría esboce una sonrisa
recordando su visionado (y si no, lo primero que tiene que hacer es pinchar en el anterior
enlace y verlo, antes de que los siguientes comentarios destrocen la sorpresa del desenlace
del mismo).

  

El Cortometraje: un formato a tener en cuenta

  

  

Aunque existen en nuestro país numerosos festivales, asociaciones y espacios de televisión
que los programan, lo cierto es que el espectador medio aún no considera el cortometraje con
la misma entidad e interés que el largometraje. De hecho una nada despreciable cantidad de
ellos nunca llegan a exhibirse o lo hacen ante una minoría de personas interesadas. Gracias a
Internet, algunos consiguen la suficiente popularidad como para romper esas barreras, pero en
general, son considerados como productos menores, de relleno, o, en el mejor de los casos, el
medio con el que los estudiantes de cine y futuros realizadores se foguean experimentando.
Sin embargo el corto es bastante más.

  

Entre las virtudes que un cortometraje presenta frente al largo está su mayor versatilidad para
utilizarse en un aula. Por varias razones:

  

1.- La Duración.- Proyectar en clase un largometraje presenta varias dificultades que hay que
solventar: horarios limitados a cincuenta minutos, coordinación con otros profesores a los que
les parezca también interesante (que seguramente no son tantos) o en su defecto dividir el
visionado en varias sesiones (que para una película de 120 minutos puede ser caótico),
solución engorrosa y no precisamente el ideal para que el alumno/espectador centre su de por
si evasiva y pasota atención. Además, en su defensa, tampoco los Centros se encuentran
habilitados para ver una película en unas condiciones mínimas de comodidad y calidad. En
cambio, el cortometraje (entre 2 y 20 minutos por regla general) permite su disfrute de un tirón
(incluso hacerlo varias veces dependiendo de su duración), comentarlo, profundizar en el tema
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que se trata de analizar, etc.

  

2.- Se centran en el tema rápidamente.- Consecuencia de su brevedad está la concisión,
rigurosidad, precisión y enfoque directo al tema del que trate. La historia no debe ser tan
elemental que resulte trivial. La habilidad del buen cortometrajista está precisamente en su
capacidad para plasmar con brevedad pero con profundidad e interés personalidades,
vivencias, sentimientos, sensaciones,.., todo un universo. Eso lo diferencia del mero narrador,
del artesano, que con mejor o peor técnica podemos ser todos. Por otro lado, los temas que
suelen abordar escapan de lo comercial y abundan los relacionados con temas sociales,
problemática juvenil, valores, temas apropiados para llevar al aula de Secundaria.

  

3.- Fácil Acceso.- Existen bastantes páginas de Internet en las que se cuelgan y distribuyen
cortometrajes con calidad y todos los permisos legales en regla. Muchos realizadores ponen
también gratuitamente sus trabajos a disposición del público para darse a conocer o para que
éstos sean valorados.

  

4.- El formato engancha.- Además de la brevedad (parece que vivimos en un mundo acelerado
en el que deben suceder muchas cosas para no aburrirnos), el ser un producto un poco “fuera
de lo convencional”, de moda por localizarse en internet, y con finales impactantes y
sorprendentes en general, hacen del cortometraje un medio atractivo para la gente más joven.

  

Pipas Pi Pilar

  

Como sucede en las películas en general, las matemáticas no abundan en comparación con
otros temas en la producción de cortos. Las razones, las mismas que las apuntadas en otras
reseñas y estudios. Sintetizando mucho: dificultad de plasmarlas en pantalla, de hacerlo
coherentemente, de hacérselas entender al público, y la mayor o menor manía que el cineasta
las tenga. No obstante existen unos cuantos (menos por el momento que en largometrajes, o al
menos, menos localizados), algunos de los cuales podéis ver en la página de Facebook Las
Matemáticas en el cine
.

  

Uno de ellos es el que centra este artículo. Como siempre comenzamos con una breve Ficha
técnica y artística:
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Título: Pipas. Nacionalidad: España, 2013. Dirección: Manuela Moreno. Guión: Manuela
Moreno. Fot
ografía
: Jon Corcuera, en Color. 
Montaje
: Gaizka Ibarreche. 
Música
: Canción 
Lollipop, por The Chordettes
. 
Vestuario
: Rebeca Durán. 
Sonido Directo
: Alberto García. 
Mezcla de Sonido
: Roberto Fernández. 
Producción
: Sole Rosales. 
Productora
: Momento. 
Duración
: 3:33 min.

  

Galardones: Premio a la Mejor Dirección y al  Mejor Guión en la XI edición del Notodofilmfest .
Además tuvo otras cuatro nominaciones: Mejor película, Mejor Actriz, Premio del Público y
Corto más visto. Además ha sido seleccionado por cinco Festivales Nacionales para participar
en su sección oficial.
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Intérpretes: Marta Martín (Amiga 1), Saida Benzal (Amiga 2). Nota: Para identificarlas, en elpóster de la película los nombres respectivos van encima de cada una de ellas.  En la imagen, la directora Manuela Moreno, de espalda, cambiando impresiones con lasactrices.  Comentario del corto (último aviso: verlo antes de leer; párrafo lleno de Spoilers)  Probablemente todo el mundo ha oído alguna vez el dicho “La ignorancia es atrevida”. Y casitodos estamos de acuerdo y asentimos, pensando siempre en los demás. Porque nosotrosnunca somos los ignorantes, son los demás. En este corto asistimos a la conversación entredos amigas, dos chicas perfectamente reconocibles a nuestro alrededor, ni exageradamenteestúpidas, ni entupidamente listas, dos chicas normales, dos chicas que comparten suspreocupaciones a la vez que una bolsa de pipas. Probablemente pensemos que viven unaexistencia elemental, demasiado elemental, sin grandes expectativas, sin demasiadosobjetivos, de un pasotismo nihilista apabullante. Son simples, en una palabra. Y nos hacengracia, nos dibujan una sonrisa e incluso a algunos provoca una carcajada.  Pero maldita la gracia que hacen, porque nos están diciendo a la cara que tenemos unasociedad patética, una sociedad incapaz de dar a esta juventud una educación, una formacióno unos ideales dignos. “No, no, que va”, pensarán algunos, “los recursos, las posibilidades,están ahí, son ellas libremente las que no los quieren”. Nuestra conciencia está súper tranquila. Y no es problema de que la situación actual sealamentable, que también, es que en pleno siglo XXI la sociedad ha sido incapaz de ofrecer alos jóvenes algo que los llene, que los ilusione. Cuando yo estudiaba, años 80, estaba de modalo del pasotismo. Los poderes bienpensantes se enfrentaban al problema juvenil de las drogasy la marginación. ¿Ha cambiado algo? Sí. Ahora muchos más jóvenes que antes disponen detodo lo que quieren: móviles, dinero abundante para el fin de semana, métodosanticonceptivos, lo que sea (conste que todo ello bienvenido sea; no se critica el logro, sino elmal uso que se hace de él). Esa es la única diferencia con respecto a otras épocas, la moda yla tecnología; pero el desánimo, el sinsentido, la ignorancia son los mismos. Aunque quiensabe, bien mirado quizá no sea incapacidad, quizá sea conveniencia (la rebeldía de los 50 y los60 ha sido finalmente apaciguada).  Con este sencillo corto, aunque lleno de matices, la realizadora nos radiografía perfectamentela sociedad en que vivimos. Aparte de lo dicho ya, nos encontramos con la intolerancia ante loque opinan los demás si no estamos de acuerdo (“... desde que se ha metido a ESO está todoel día a su bola ”. [...] Y además ¿paraqué, si va a seguir siendo un panadero toda su vida? Está aprendiendo inglés y“tó”. [...] Recibe a las clientas diciendo“gud monin” y a mi me da una vergüenza ajena terrible porque además lo pronuncia fatal”; aquí me viene a la cabeza otro célebre aserto de Gracián: “El primer paso a la ignorancia es presumir de saber”), la cizaña que mete la amiga que de principio parecía querer ayudarla pero que poco a pocolo que quiere es enterarse, y por supuesto la amplia incultura de ambas (en otro tiempo, losmalos estudiantes podían no saber el área del círculo o el volumen de la pirámide, pero ¡nosaber qué es pi! Pues hoy no es exagerado, es la cruda realidad).  Matemáticamente sólo un par de apuntes (elementales, pero no triviales): el número Pi, lainfinitud de su expresión decimal (desconocida por más de los que creemos; cada cierto tiempoaparece algún iluminado que dice haber encontrado una secuencia periódica, aunque lo peorno es eso, sino que algún medio de comunicación siga dándole espacio; recuérdese que desde1882 se sabe que es un número trascendente, resultado demostrado por Carl Louis Ferdinandvon Lindemann),  y que en la vida sólo existen diez números (“del cero al diez. Bueno no, del 0 al 9 porque el 10 lo forman el 1 y el 0”).  Finalmente indicar que la canción que suena al final, Lollipop (Piruleta, en castellano), viene aapuntalar el carácter elementaloide de las protagonistas. Aprovechando la circunstancia sepodría haber incluido que el teléfono no dejara de sonar por mucho que ella lo apagara, enreferencia al malware Lollipop(aunque sólo afecte que se sepa a los ordenadores) y que nuevamente ellas echaran la culpade ello al pobre Paco el panadero.  Manuela Moreno  A pesar de su juventud, hablar de Manuela dentro del mundo del cortometraje, es hablar detoda una autoridad si atendemos al número de premios recibidos (pasan de la treintena) o alnúmero de certámenes tanto nacionales como internacionales en los que sus trabajos han sidoseleccionados oficialmente. Es licenciada en Arte Dramático por la Escuela Superior de ArteDramático de Murcia (ESAD), completando sus estudios en la Escuela de Cinematografía yAudiovisuales de la Comunidad de Madrid (ECAM) y en el Instituto Cinematográfico de Madrid(N.I.C).  Además de escribir y dirigir cortometrajes, Manuela ha realizado otros trabajos, como el rodajede un videoclip, y la dirección de spots publicitarios para diferentes empresas como la ONCE,el REAL MADRID, la CRUZ ROJA, BLINK (Sol de Bronce en los FIAP 2013), etc.  En su página personal  pueden ampliarse estos datos además de poder visualizar casi todossus cortometrajes (los que están aún en exhibición, lógicamente, aún no) y otros trabajos.  Las historias que propone Manuela son sencillas y parten de situaciones cotidianas. Sinembargo nada es lo que parece, hacen reflexionar. Destacan unos ágiles, creíbles (el papel delos actores para ello es fundamental) e inteligentes diálogos que como se acaba de decir,encierran más información de lo que parece. Por ello, conviene visionarlos varias veces porqueprobablemente en un único vistazo nos perdamos mucho de lo que se pretende transmitir. Lasrelaciones personales, sobre todo las que surgen entre personas desconocidas (el azar, lacasualidad, es en el fondo el punto de partida), es uno de los temas en los que reincideencerrando otros no menos destacables como la incomunicación, los sentimientos o los clichéssociales al uso. Ciertamente en no pocas ocasiones se confía más en desconocidos que enpersonas de tu entorno, aunque esto horrorice a los yankis que en sus películas siempretransmiten al espectador lo contrario, es decir, el pavor hacia los extraños y por ende todo lodesconocido.  Entrevista  I.- Sobre PIPAS  1.- La primera cuestión es casi obligada, ¿cómo te surgió la idea de hacer este corto? ¿Quépretendías transmitir?  Manuela Moreno: En realidad cuando me viene una historia a la cabeza, no lo hago con lapretensión de transmitir algo, tan sólo de retratar un instante de la vida de unos personajes.Siempre creo que las historias las termina cada espectador con la lectura que haga de ellas. Enel caso de Pipas, me apetecía contar cómo dos amigas hablan de sus cosas mientras comenpipas sin apenas vocalizar. Entre ellas se entienden perfectamente, pero el espectador no seentera absolutamente de nada, así que el corto inicialmente iba subtitulado en castellano. Esaera la coña. Pero esta opción la tuve que desechar, ya que en el festival Notodofilmfest, loscortos tienen que estar subtitulados en inglés, y entonces poner los dos subtítulos sería unpoco locura, no quedaría claro el concepto, así que las hice vocalizar un “poco” más y juguécon el título. A partir de ahí, me vino la idea de lo de Pi.  2.- ¿Tuviste algún asesoramiento matemático?  M.M.: No.  

3.- Básicamente todas las matemáticas giran en torno al número PI, y a su expresión decimalque posee infinitos decimales no periódicos (es un número irracional). Se menciona unaaproximación con cuatro decimales, 3.1416..., pero es incorrecta ya que se trata de unredondeo. Si  se dice 3.1416 no se puede decir después punto, punto, punto, porque el númeroya se ha redondeado. ¿Fue adrede para mostrar que tampoco el novio se entera realmente delsignificado de PI, un fallo, o tiene alguna otra intención?  M.M.: Obviamente. Estamos hablando de que su chico dejó los estudios y ahora, añosdespués,  los ha retomado en una escuela de adultos. Así que es totalmente intencionado.  4.- Una de las protagonistas trata de hacer un atisbo de razonamiento cuando dice “sóloexisten 10 números, del 0 al 10. Bueno no, del 0 al 9, porque el 10 lo forman el 1 y el 0”. Da laimpresión de que quiere decir que no hay diez dígitos, sino nueve, lo cual vuelve a dar idea desu poco conocimiento (porque de 0  a 9 hay diez dígitos). Hay espectadores que no se dancuenta de este “gag”. ¿Crees que el público se da cuenta de todos estos detalles? (lo cualpone de manifiesto la poca formación matemática de la sociedad, por muy básica que sea)  M.M.: Absolutamente todo lo que dicen los personajes está pensado para hacer un claro retratode una parte de la sociedad que lamentablemente no tiene este conocimiento, ya que no lesinteresa lo más mínimo cualquier tipo de aspiración que no sea los instintos más primarios oque quizá por circunstancias personales no hayan tenido la oportunidad de estudiar. Pero enrealidad, no lo hice como una burla a esta parte de la sociedad. Sí creo que la carencia deconocimientos puede causar algunos malos entendidos. La ignorancia a veces hace muchodaño. Incluso destruye parejas, ja, ja, ja… Estoy totalmente convencida de que “El saber noocupa lugar ”.  5.- Buena parte del éxito del corto radica en el magnífico trabajo de las dos actrices,absolutamente creíbles (todo el corto está realizado en un único plano, siendo el zoom la únicavariación que nos permite percatarnos de la “sorpresa”). Es la primera vez (creo) que notrabajas con tus actores habituales. ¿Te costo lograr transmitir la idea que querías (parecenchicas muy jóvenes)?  M.M.: No. Las actrices son maravillosas y entendieron muy rápido lo que queríamos contar. Loque sí, es que ensayamos mucho antes de rodar para conseguir esa naturalidad .  6.- Supongo que habrás visto los comentarios que la gente hace de tu corto en diversos blogs.Va camino de convertirse en una especie de buque insignia a los sucesivos gobernantes sobrecómo han (y están) dejado la educación en España con cambios siempre a peor. De hecho unade las chicas ni sabe lo que es la ESO, mientras la otra menciona el Graduado Escolar, dandoa entender el absoluto absurdo de los mil cambios de nombres y siglas. ¿Qué te parece? ¿Eraesa tu intención?  M.M.: Yo vengo de la generación del EGB y BUP, entonces cuando me dijeron que cambiabanel plan de estudios y se llamaría ESO, siempre me hizo gracia el nombre, porque realmentedefinía “eso”, es decir, ESO qué narices es, llegaba un momento que cuando alguien me decíaestoy en segundo de la ESO, yo tenía que hacer una especie de calculo en mi cabeza parasaber en que curso estaba exactamente. Entonces decía para mi; “ah vale, está en octavo”.  7.- ¿Puedes contarnos alguna anécdota del rodaje?  
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M.M.: El rodaje fue muy bien, se rodó con una travelling de 15 metros de vía, y lo único queteníamos que coordinar era el movimiento de la cámara en las vías con el momento en queMarta mostraba su sudadera. Se hicieron 14 tomas, y se eligió la toma 13. Las pobres actrices,ya no sentían los labios de la sal. (No pensamos en la opción de pipas sin sal, que mal. Ja, ja,ja…) .  II.- Aprovechando su amabilidad, planteamos a Manuela un segundo bloque de preguntas en laque hablamos sobre sus otros trabajos y sus proyectos más inmediatos (porque el cine tambiénnos interesa, además de las Matemáticas).  8.- La mayor parte de los realizadores suelen incidir en sus trabajos en temas que lesinteresan. En tu caso, uno de ellos es claramente las relaciones personales en las parejas. ¿Notemes  encasillarte?  M.M.: No. No sé muy bien el por qué, pero es así, casi siempre me vienen historias de este tipo.  9.- El cortometraje es un formato que me parece muy interesante, pero difícil de acertar con él.El guión debe estar muy bien pensado y ejecutado, debe ser preciso (no hay tiempo paraelucubraciones), muy bien interpretado, y sobre todo, debe tener un factor sorpresa, bien en elplanteamiento, bien en el desenlace. En España se están llevando a cabo muy buenos trabajosque cada vez son más difundidos (Festivales, Asociaciones, etc.). Pero da la sensación queentre la propia gente de cine, el corto no es sino un medio para ir fogueándose, hacercontactos, utilizándose como catapulta para hacer un largo. ¿No es injusto? ¿No cabría darle laimportancia que tiene (programaciones en salas de forma más estable, ediciones de DVD,críticas en prensa especializada)? ¿Es esta también tu situación?  M.M.: Yo hago peliculitas. Al igual que hay canciones de siete minutos, hay canciones de tres,y no por ello, son peores estas últimas. Pues para mí igual, hasta ahora he hecho historiascortas, porque me vienen en ese formato, pero también tengo historias largas, la únicadiferencia es a la hora de sacarla adelante. Un largo es más complicado, pero la esencia es lamisma, contar una historia. Si que es verdad que los cortos tienen menos proyección entelevisiones y cines que un largo.  10.- Has comentado en alguna otra entrevista que no pretendes en tus trabajos hacer distinciónalguna entre hombres y mujeres, pero echándolos un vistazo, los personajes femeninos vanclaramente por delante de los masculinos quedando retratados en muchos casos comotorpones, simples, superficiales (salvo quizá en PIPAS donde, sin aparecer físicamente, elpanadero tiene una perspectiva más amplia que las de las protagonistas) ¿No tienes esamisma impresión?  M.M.: Pues créeme que no lo hago con esa intención, tan sólo cuento momentos de la vida deunos personajes. Sí que quizá ellos quedan un poco mal parados, pero no lo hagoconscientemente .  11.- En tus cortos se reivindica en cierto modo la necesidad de una comunicación entre laspersonas menos superficial que la que se da. Sin embargo la gente cada vez más se relacionaa través de un dispositivo electrónico, sin contacto físico (salvo en PIPAS que sí lo introduces, ydonde es manifiestamente diáfano que el malentendido viene tanto por la falta de cultura comode comunicación) ¿No es ir un poco a contra corriente?  M.M.: Esto viene, porque a mi me apasionan las relaciones entre desconocidos, pero losdesconocidos que se encuentran cara a cara, no a través de Internet. A veces creo que endeterminadas situaciones, eres capaz de contar a un desconocido algo en un momentopuntual, antes que incluso a un amigo .  12.- Aunque probablemente me digas que todos son “hijos tuyos buscados y amados”, ¿de quécorto te sientes más satisfecha? ¿Y menos? ¿Cuál es tu preferido?  M.M.: Ufff. Difícil pregunta. A todos les tengo un cariño especial por lo que han significado encada momento en que los he rodado, y el equipo del que he estado rodeada en cada  rodaje.Pero si que he de reconocer que tanto Dolores como a Pipas les tengo un cierto cariñoespecial, supongo que será porque uno fue el primero y Pipas el último.  13.- Los actores de tus cortos (casi siempre los mismos) hacen un trabajo excepcional, muycreíble en todos ellos. ¿Hasta donde llega tu labor como directora de actores? ¿Eres puntillosaa lo Kubrick o los dejas improvisar?  M.M.: Lamentablemente no les dejo improvisar, los pobres no meten ni una coma, trabajomucho el guión antes de dárselo, así que cuando hacemos la lectura, ya me suena a cotidiano,y se mantiene como está. Ensayo una barbaridad. También tengo la gran fortuna de contar conlos mejores actores del mundo mundial, ja, ja, ja …  14.- En el Curso de la Uva charlamos del final abierto de “Lo sé”. (Este Corto se podrá ver enla próxima edición de la SEMINCI, este mes de Octubre, en la Sección “Castilla y León en corto”, por haberse rodado parte en Medina del Campo; actualmente lo programa Canal +). Quizáen él es donde se ve aprecia mayor igualdad entre los personajes: al comenzar nos da lástimaque el chico plante a la chica de ese modo, pero luego nos percatamos que recibe la mismamedicina que ella estaba aplicando con su vecino admirador. ¿Es la vida una sucesión dedecepciones?  M.M.: No pienso para nada que la vida sea una sucesión de decepciones, creo que lo que lavida en un momento te quita, luego te da. Soy muy fan del dicho. “No hay mal que por bien novenga ”  15.- Las canciones que cierran tus trabajos forman un poco parte de la historia, pero siemprevan al final, podría prescindirse de ellos, parece que simplemente acompañan los títulos decrédito ¿Te sientes incómoda con un final silencioso? ¿Puede ser una consecuencia de tufaceta como publicista? ¿Crees que ha influido en tu trabajo como directora tu tarea enpublicidad u otros spots “de encargo”?  M.M.: Si  analizas la letra de las canciones de cada uno de mis cortos, va muy relacionada conla historia que cuento. Nada es al azar. Tan sólo es un broche final. Y en el caso de publicista,decirte que ante todo cuento historia, el trabajo en el mundo de la publicidad llegó más tarde, yde hecho me vino a través de mis cortos y video clip .  16.- Aunque has manifestado en otras ocasiones que tus finales son abiertos, a mí me pareceque no dejan lugar a dudas: son contundentes y, en cierto modo, pesimistas. ¿Es así tu visiónde las relaciones personales (nada dura eternamente), de la vida en general?  M.M.: En realidad no lo hago como una visión que yo tenga del amor, te repito que mi intenciónno es transmitir un mensaje, a pesar de que cada espectador haga su lectura. Yo soy unaenamorada del amor, pero cuando escribo, no sé por qué me vienen finales así, me lo harémirar. Ja, ja, ja …  17.- ¿Dónde te sientes más a gusto, escribiendo guiones o dirigiendo? ¿Haciendo publicidad orodando cortometrajes?  M.M.: Lo que más feliz me hace es contar con imágenes lo que he imaginado. Así que siempredirijo lo que escribo, excepto en “publi” que dirijo los spots que escribe la agencia .  18.- ¿Te has percatado de que la longitud de tus títulos es inversamente proporcional a laduración del corto?  M.M.: Si, mi corto más corto, tiene el título más largo de la historia. Creo que es más largo eltítulo que el corto en si. Ja, ja, ja … (Se refiere a “Quiero estar el resto de mi vida contigo”)  19.- ¿Qué otros proyectos tienes? ¿Qué nos puedes adelantar del largo que preparas? ¿Lodisfrutaremos pronto?  M.M.: Estoy con mi primer largometraje llamado Rumbos. Es una historia a tiempo real, yocurre en las calles de una gran ciudad una madrugada de verano. Y hasta ahí puedo leer.  Esto fue parte de lo que dio una agradable conversación porque Manuela es una personalocuaz, extrovertida y encantadora. Vive su profesión con pasión y se nota en que a cadamomento cuenta detalles más técnicos, aspectos de la compleja relación entre los diferentesoficios que componen la realización de una película, sinsabores que se van encontrando, cómobuscarse la vida para introducir la música que te gusta pero a la que debes renunciar por elenorme coste de los derechos de autor, etc., etc. No nos queda sino desearle mucha suerte ensu carrera porque el éxito, con un talento que ya ha empezado a demostrar (lo avalan lascríticas, los premios recibidos, y sobre todo, las opiniones de los espectadores), lo tieneasegurado.  
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